

culture en Canada, *le nid d'éclosion des cultivateurs, la terre promise des habitants.* (1)

Arrêtons-nous un peu en deça de l'église, sur cette éminence, en face du superbe panorama qui offre à nos regards le fier rocher de Québec, la pointe Lévis, et la silhouette de l'île d'Orléans.

Reportons notre esprit aux hommes et aux choses de 1634. Involontairement, les stances mélodieuses du chantre immortel d'Évangéline nous reviennent en mémoire:

*This is the forest primeaval.....*

C'est bien ici, en effet, que se dressait la forêt primitive, entamée par la hache redoutable des colons venus de France, des cantons du Perche et de la Beauce. Voyez-vous dans la clairière des abattis, au milieu des épis jaunissants de la première moisson, ondulant au-dessus des troncs noircis, géants vaincus et domptés par le fer et par le feu, s'élever la maison de chasse de Robert Giffard, dont le souvenir est resté dans les traditions de sa descendance? Attendez un peu et vous allez la voir faire place au vaste et solide manoir qui, pendant deux siècles abritera une race hospitalière, vaillante, populaire et respectée. Ne vous semble-t-il pas revoir les brillants équipages qui, au jour des grandes réceptions, des divertissements de la société la plus raffinée, y amènent de hauts personnages, des femmes élégantes, tout ce que le Canada renferme d'illustrations, tout ce que Québec compte de gens de bonne compagnie? Mais, en tout temps, le mendiant, le voyageur, même s'il est inconnu, et le censitaire fidèle et dévoué, y reçoivent un accueil tout aussi cordial et bienveillant. Car, nulle part ailleurs, la tenure féodale n'a laissé moins de traces d'amertume et de ferments de révolte contre la puissance et la richesse du seigneur. Et de lui comme de la châtelaine d'antan, il ne reste qu'un agréable souvenir. (2)

(1) Benjamin Sulte: *Peaupoort vs Québec.*—(*L'Événement*, Québec, 21 septembre 1898.)

(2) "A l'ouest de l'église, sur le penchant d'une colline, est une maison seigneuriale, bâtiment de pierre ancien et irrégulier, destiné originairement à servir de forteresse aussi bien que de résidence. L'épaisseur et la solidité des murailles, si on pouvait les apercevoir de l'extérieur, attireraient l'attention."—Bouchette, *Topographie du Canada*, édition de Londres, 1815, p. 437.—Ce manoir était bâti sur le terrain où se trouve la carrière dont on extrait la célèbre pierre de Beauport.